

Chapitre 4

Les deux grands modèles idéologiques

Table des matières

1 Une Amérique triomphante	4
1.1 La plus vieille démocratie du monde	4
1.2 Le pays de la libre entreprise	5
1.3 La diffusion du modèle américain	5
2 Les difficultés du monde américain	5
2.1 Les débuts de la guerre Froide et les entorses à la liberté	5
2.2 Les réformes	6
2.3 Une Amérique en proie au doute.	6
3 Le modèle soviétique (1945-1953)	6
3.1 Le retour au totalitarisme	6
3.2 Le fonctionnement du système communiste	7
3.3 un modèle au rayonnement mondial	7
4 Le modèle soviétique en crise	7
4.1 La "déstalinisation"	7
4.2 Les fissures du bloc communiste	8
4.3 Brejnev et le retour à l'immobilisme	8

Chronologie

Le modèle américain

- 1947 : Le président Truman lance la politique de "containment" ("endiguement" du communisme).
- 1950-54 : Période du maccarthysme
- 1954 : La Cour Suprême dénonce le principe "equal but different" (datant de 1896). Interdiction de la ségrégation à l'école.
- 1955-63 : Essor du mouvement noir non violent de Martin Luther King
- 1960 : Election de Kennedy (programme de la "Nouvelle Frontière").
- 1963 : Discours de Martin Luther King à Washington ("I have a dream")
Assassinat de Kennedy
- 1964 : Election de Johnson (programme de la "Grande Société")
- 1964-65 : Le Congrès vote 2 lois sur les droits civiques
- 1965-69 : Emeutes raciales dans les grandes villes américaines
- 1966 : Les Black Panthers prônent la guérilla urbaine.
- 1968 : Election de Richard Nixon à la présidence des EU.
- 1968 : Assassinat de M.L. King.
- 1969 : Un américain sur la Lune
Festival de Woodstock (apogée du mouvement hippie)
- 1971 : Fin de la convertibilité du dollar en or
- 1972 : Début du scandale du Watergate
- 1973 : Fin de l'engagement des EU au Vietnam (Accords de Paris)
- 1974 : Démission de Nixon
- 1976 : Election de Carter
- 1980-88 : Election de Reagan qui engage une révolution "libérale" pour réveiller le dynamisme américain

Le modèle soviétique

- 1949 : Reprise des purges menées par BERIA contre les intellectuels, les membres du Parti communiste, l'armée.
- 1953 : Mort de Staline
Khrouchtchev devient secrétaire général du PCUS
Arrêt des persécutions contre les Juifs ("Complot des blouses blanches").
- 1956 : Ouverture du XX^e congrès du PCUS ; Khrouchtchev lit le rapport secret sur les crimes de Staline.
- 1958 : Andréï Sakharov père de la bombe atomique soviétique reçoit le prix Nobel de physique
- 1962 : Alexandre Soljenitsyne publie "Une journée d'Ivan Denissovitch" (sur les conditions de vie des "Zeks" du Goulag)

-
- 1964 : Chute de Khrouchtchev. Brejnev au pouvoir et retour à l'orthodoxie
- 1972 : Début des importations massives de céréales occidentales
- 1974 : Manifeste de Sakharov en faveur de la démocratie
- 1982 : Mort de Brejnev. Andropov au pouvoir
- 1984 : Mort d'Andropov. Tchernenko au pouvoir
- 1985 : Mort de Tchernenko. Gorbatchev au pouvoir. Il lance de grandes réformes pour redresser la situation économique de l'URSS
La PERESTROÏKA (la "restructuration")
La GLASNOST (la "transparence")

Introduction

En 1947, commence la guerre froide (GF). Ce conflit oppose les pays démocratiques et capitalistes d'Europe de l'Ouest alliés aux EU et le bloc oriental dominé par l'URSS. La GF est un affrontement indirect entre les deux Grands. C'est un affrontement militaire mais surtout idéologique. Chaque Grand veut convaincre la planète et surtout le Tiers-Monde (formé des anciennes colonies) qu'il possède le système politique, économique et social le plus harmonieux. En 1947, les deux modèles paraissent solides ; mais ils vont connaître des difficultés dans les années 60 et chaque gouvernement va devoir faire face à une forte contestation interne.

1 Une Amérique triomphante

1.1 La plus vieille démocratie du monde

Les EU, dès la proclamation de leur indépendance (le 04 Juillet 1776), sont une démocratie. La constitution de 1787 est toujours en application même si elle a été modifiée par 27 amendements. Les EU sont un Etat fédéral. Il y a un gouvernement fédéral installé dans la ville de Washington.D.C. qui est dirigé par le président. Le président s'occupe des affaires communes : armée, diplomatie, monnaie...

Le pays est divisé en 50 Etats qui ont chacun une constitution et qui sont dirigés par des gouverneurs élus par la population. Le gouverneur s'occupe de la police, de l'éducation et de la justice.

Les EU ont un système présidentiel. Le pouvoir exécutif (appliquer la loi) appartient au président élu pour 4 ans au suffrage universel indirect. Il n'a pas de premier ministre et il dirige lui-même son gouvernement composé de secrétaires d'Etat. Il ne peut être renversé sauf en cas de haute trahison ; dans ce cas, on ouvre une procédure "d'impeachment". Le président ne peut dissoudre le Congrès. Durant tout le XXème siècle, le président a considérablement renforcé son pouvoir en raison des nombreuses crises économiques ou des conflits armés ("présidence impériale").

Le pouvoir législatif (voter les lois) appartient au Congrès qui est composé de 2 chambres : le Sénat et la Chambre des Représentants. Les 100 sénateurs sont élus pour 6 ans ; ils doivent valider toutes les nominations auxquelles le président procède. Le Sénat autorise les déclarations de guerre et il contrôle la politique étrangère. Les 435 représentants sont élus pour 2 ans et ils s'occupent de toutes les questions économiques et financières (impôts, dettes...).

La Cour suprême détient le pouvoir judiciaire ; elle est formée de 9 juges nommés à vie qui tranchent les questions délicates. Elle a interdit la ségrégation, elle a autorisé l'avortement et rétabli la peine de mort.

Il existe un "quatrième pouvoir" : c'est la presse. c'est un pouvoir non officiel mais très puissant. Les journaux et les télévisions ont de gros moyens pour révéler des scandales (le Watergate).

En revanche les "lobbies" sont une menace pour la démocratie. Ces groupes de pression (entreprises d'armement, laboratoires pharmaceutiques...) essaient d'obtenir des lois en leur faveur. Ils ont des moyens énormes et ils financent les campagnes électorales.

1.2 Le pays de la libre entreprise

Les EU se présentent comme le pays du capitalisme libéral, de la libre entreprise et de l'économie de marché. La propriété privée est un dogme et la population voue un culte à ceux qui ont réussi à s'enrichir. L'Amérique se présente comme le pays où chacun peut, en travaillant dur, devenir riche : c'est le rêve américain. Le "self-made man" est un héros. Les impôts sont faibles pour les plus fortunés. Il existe des lois qui brident l'action des syndicats.

Bien qu'il s'en défende, l'Etat joue un rôle important dans l'économie et il fait respecter la concurrence. Il a voté des lois antitrusts pour limiter les concentrations et il a démantelé l'empire pétrolier de Rockefeller. En 1932, pour lutter contre la crise économique, le président Roosevelt est fortement intervenu dans l'économie pour appliquer sa politique de "New Deal".

1.3 La diffusion du modèle américain

Au XXème siècle, les EU deviennent une société d'abondance et leur modèle économique et social va être copié par toute la planète. En 1920, ils sortent plus riches du premier conflit mondial. Ils possèdent de grandes usines qui appliquent le modèle tayloro-fordiste et qui produisent des biens standardisés en grande quantité. La société de consommation se met en place.

En 1945, "l'Américan Way of Life" est plébiscité par toute la planète. Le monde rêve de vivre comme les Américains. Le mode de vie américain est dominé par la consommation, le confort matériel et les loisirs. Il est diffusé par le cinéma et la télévision. Il devient un élément important de la puissance américaine et on parle de "soft power". La musique (rock, disco...), les films hollywoodiens, la mode (jeans...), diffusent une image idyllique des EU dont le modèle est connu même de l'autre côté du rideau de fer grâce à la radio "La Voix de l'Amérique".

2 Les difficultés du monde américain

2.1 Les débuts de la guerre Froide et les entorses à la liberté

Les EU engagent la lutte contre le communisme qui s'étend en Europe et en Asie (Chine). Le président Truman engage une enquête sur la loyauté des fonctionnaires américains et le sénateur Mc Carthy se lance dans une "chasse aux sorcières". De 1950 à 1953, il s'attaque à Hollywood et à l'administration traquant tous ceux qui ont des opinions de gauche. En 1953, les époux Rosenberg sont condamnés à mort pour espionnage malgré le manque de preuves.

A la fin des années 50, les EU connaissent des difficultés économiques ; en effet l'Europe et le Japon se sont reconstruits et ils redeviennent de sérieux concurrents.

Le pays s'endette, le chômage et la pauvreté repartent à la hausse frappant en priorité les immigrés hispaniques et les Noirs. Les Noirs se mobilisent sous la direction de leaders charismatiques : Martin Luther king qui est pacifiste et Malcolm X chef des "black Muslims" qui est partisan de l'action violente.

Martin Luther King a organisé dans le sud de grands "sit-in" pour faire inscrire les Noirs sur les listes électorales. Il a le soutien de la classe moyenne blanche révoltée par les conditions de vie des Noirs.

2.2 Les réformes

En 1954, la Cour suprême déclare illégale la ségrégation dans les écoles. Le président Eisenhower malgré la colère du sud fait appliquer la décision par la force. La police escorte les enfants noirs à l'école.

En 1960, Kennedy (démocrate) est élu président sur le programme de la "Nouvelle Frontière". Il veut lutter contre la pauvreté et la ségrégation et unir les Américains autour d'un projet technologique (le programme "Apollo" qui doit amener des hommes sur la lune). En 1963, Martin Luther King réunit 300 000 personnes devant la Maison Blanche et il prononce le célèbre discours "I have a dream".

La même année, Kennedy est assassiné mais son successeur Johnson mène à bien les réformes :

- ⇒ vote de la loi interdisant la ségrégation
- ⇒ vote de la loi sur les droits civiques
- ⇒ création des programmes sociaux "Medicare" et "Medicaid"
- ⇒ mise en place de "l'Affirmative Action" (discrimination positive).

2.3 Une Amérique en proie au doute.

Les années 70 sont une période de déclin relatif pour les EU. Le modèle américain est contesté par la jeunesse. Elle dénonce les Firmes Transnationales (FTN) qui poussent à consommer en créant sans cesse de nouveaux besoins. Elle exprime sa solidarité avec les Noirs et dénonce la guerre du Vietnam. Le mouvement "hippie" prend une grande extension. Le festival de Woodstock marque l'apogée de cette contestation.

La situation intérieure se dégrade dangereusement. Depuis 1965, le pays est secoué par des émeutes qui éclatent dans les ghettos. De nombreux leaders ont été assassinés : Malcolm X en 1965, Martin Luther King en 1968. En 1974, la crise politique culmine avec le scandale du Watergate. Le président Nixon, triomphalement réélu deux ans plus tôt, doit démissionner car la presse a prouvé qu'il espionnait ses adversaires démocrates.

En 1976, Jimmy Carter est élu mais il subit de graves échecs (chute du Shah d'Iran principal allié des EU au Moyen-Orient et installation à Téhéran d'un régime islamique ennemi de l'Amérique).

Cependant, le redressement commence avec l'élection de Ronald Reagan en 1980. Son slogan "America is back" redynamise les énergies. Il met en place une politique économique libérale et il reprend fermement la lutte contre le communisme.

3 Le modèle soviétique (1945-1953)

3.1 Le retour au totalitarisme

Pendant la guerre, Staline a assoupli sa dictature pour réaliser l'unité nationale contre l'agresseur nazi. La pratique religieuse a été autorisée. Staline sort grandi du conflit et la répression reprend. le Goulag double de taille. Staline renforce l'emprise du Parti communiste (PC) sur l'Etat et la société et le culte de la personnalité reprend de plus belle. La police persécute les minorités (Tatars...); elle s'attaque aux Juifs car on accuse des médecins juifs d'avoir voulu tuer Staline

("complot des blouses blanches"). Le réalisme socialiste, mis en veilleuse pendant la guerre, reprend sa domination sur l'art.

3.2 Le fonctionnement du système communiste

Depuis la révolution d'Octobre 1917, le pouvoir appartient au PC et à son Secrétaire général (Staline à partir de 1924). Les organes étatiques comme le gouvernement et le Soviet Suprême (l'assemblée) n'ont aucun pouvoir. La constitution confie un rôle dirigeant au PC. Le PC lors de ses congrès désigne une assemblée, le Comité Central, qui désigne un Bureau Politique. Staline contrôle ces deux instances et il a considérablement renforcé son pouvoir au fil des années. Le PC fonctionne sur le principe du "centralisme démocratique" : quand une décision est prise, ceux qui avaient des opinions divergentes doivent désormais se taire.

L'économie est contrôlée par l'Etat qui possède tous les moyens de production (la majorité des terres, les mines et les usines). L'économie est planifiée. Un bureau, le GOSPLAN, élabore des Plans Quinquennaux (5 ans) qui fixent tout ce qu'il faut produire. Il est obligatoire de respecter le Plan.

En théorie, la société est égalitaire car tous les citoyens ont accès au travail, à la santé, à l'éducation, à la culture et aux loisirs. En réalité, ce n'est pas le cas. La NOMENKLATURA, formée des cadres du PC (que l'on appelle aussi les APPARATCHIKI), de l'armée et de l'Etat dispose de grands privilèges et elle forme une nouvelle classe dirigeante.

3.3 un modèle au rayonnement mondial

En 1950, à l'Ouest, très peu de personnes connaissent la réalité du système stalinien comme le Goulag, ou les "purgés" (arrestations massives). On admire les victoires de l'Armée Rouge (Stalingrad...) et le discours de Moscou séduit les opinions publiques. L'URSS se déclare en faveur de la paix, de la décolonisation, de la promotion des femmes... A l'Ouest, Staline peut compter sur le soutien de puissants partis communistes. Le Parti Communiste Français (PCF, dirigé par Maurice Thorez) et le PC italien (dirigé par Palmiro Togliatti) font des scores très élevés aux élections. Les grands intellectuels français sont au PCF, les écrivains (Sartre), les poètes (Aragon, Eluard).

A partir de 1947, tous les PC du monde reçoivent leurs ordres d'un bureau, le KOMINFORM, dirigé par le soviétique JDANOV. Pour Jdanov, le monde est divisé en deux camps, celui de l'URSS et celui des EU et il est impossible d'être neutre dans la Guerre Froide.

4 Le modèle soviétique en crise

4.1 La "déstalinisation"

Le 05 mars 1953, Staline meurt et une lutte de pouvoir s'engage entre ses héritiers. Nikita KHROUCHTCHEV devient le nouveau chef du PC et du pays. Khrouchtchev veut éviter une nouvelle guerre mondiale et il veut réduire les dépenses militaires pour améliorer la vie quotidienne de la population. En 1955, lors du XXème congrès du PC soviétique, il dénonce les crimes de Staline, le culte de la personnalité, les emprisonnements au Goulag : c'est la déstalinisation.

Pour améliorer la production alimentaire, il lance le défrichement de terres en Asie centrale.

4.2 Les fissures du bloc communiste

Khrouchtchev impute à Staline tous les échecs et toutes les violations des droits de l'homme. Il exonère le PC et ses membres de toutes ses responsabilités. Il veut maintenir le système communiste en URSS mais aussi en Europe de l'Est. Or, dans les pays dominés par Moscou, le Rapport Khrouchtchev sur la déstalinisation se diffuse rapidement et il suscite de grands espoirs de changement. Les populations à l'Est n'adhèrent pas au communisme et déjà en 1953, les troupes soviétiques avaient été appelées à la rescousse par le régime est-allemand pour écraser une grève à Berlin-Est.

En 1956, une forte agitation secoue la Pologne mais Khrouchtchev parvient à calmer la situation en nommant à la tête du PC polonais le très populaire GOMULKA. En Hongrie, Imre NAGY devient chef du pays en 1956. Il annonce le retour à la démocratie et la sortie du bloc communiste. L'URSS attaque la Hongrie et écrase la révolte dans le sang.

En Chine, Mao refuse la déstalinisation ; il rompt avec Moscou, lance une politique autonome de développement et se pose en modèle pour les pays du Tiers-Monde.

En 1962, Khrouchtchev subit un échec face aux EU à Cuba ; il est renversé en 1964.

4.3 Brejnev et le retour à l'immobilisme

Léonid Brejnev qui succède à Khrouchtchev est un ouvrier qui a été renvoyé faire des études à l'époque de Staline. Il a gravi lentement les échelons jusqu'à la fonction suprême. C'est le parfait exemple de l'ascension sociale communiste. Il a été mis au pouvoir par la Nomenklatura pour défendre ses privilèges. Il inaugure une période d'immobilisme (la "glaciation"). Tous les moyens du pays sont investis dans l'armement et l'espace (station orbitale MIR).

En 1968, il attaque la Tchécoslovaquie où Alexandre DUBCEK veut rétablir la démocratie et il met fin au "Printemps de Prague".

En 1979, il prend une décision qui va avoir des conséquences tragiques pour le régime communiste : il envahit l'Afghanistan.

A l'intérieur, on assiste à une entrée en dissidence des grands intellectuels : le physicien Andreï Sakharov prix Nobel de physique (et père de la bombe atomique soviétique), l'écrivain Alexandre Soljenitsyne prix Nobel de littérature...

En 1982, Brejnev meurt ; il est remplacé par ANDROPOV qui meurt en 1984. Lui succède un autre vieillard, TCHERNENKO qui meurt en 1985. Le PC désigne un autre secrétaire général : GORBATCHEV . Gorbatchev veut mettre fin à la Guerre Froide et sauver le système communiste de la faillite.

Il veut rétablir la démocratie : c'est la politique de "Glasnost" (ou transparence).

Il veut redresser l'économie en rétablissant l'économie de marché : c'est la politique de "Perestroïka" (ou restructuration).

Conclusion

En 1945, les deux modèles idéologiques qui ont vaincu le nazisme sont triomphants. Mais dans les années 70, ils connaissent des difficultés intérieures et une forte contestation interne. Après d'importants déboires, le système américain se redresse sous Reagan et le pays retrouve son dynamisme. L'URSS, sous Brejnev s'enfonce dans la glaciation et la crise économique. Lorsque Gorbatchev arrive au pouvoir, il reprend l'oeuvre de Khrouchtchev mais il est trop tard pour sauver le système communiste.